



[Site web](#) | [Page Facebook](#) | [LinkedIn](#)

Mémoire présenté à l'Office de participation de Longueuil dans le cadre de la démarche de participation publique sur l'itinérance et la cohabitation sociale : Se comprendre pour vivre ensemble

Par Hébergement La Casa Bernard-Hubert

Introduction

Depuis plus de 35 ans, Hébergement La Casa Bernard-Hubert agit au cœur de la communauté de Longueuil pour accompagner des hommes — ou toute personne s'identifiant comme homme — en situation d'itinérance ou à risque de le devenir. Notre mission est d'offrir des services d'hébergement à moyen et long terme, ainsi qu'un accompagnement psychosocial personnalisé, afin de favoriser la stabilité résidentielle, l'autonomie et la réaffiliation sociale.

Aussi, en tant qu'organisme communautaire autonome, notre action repose sur des principes d'autonomie, de démocratie, de participation citoyenne et de transformation sociale.

Dans le cadre de la consultation de l'Office de participation publique de Longueuil, sur l'itinérance et la cohabitation sociale, nous souhaitons partager notre expérience de terrain et nos pratiques, afin de contribuer à une réflexion collective sur les conditions d'un vivre-ensemble harmonieux et inclusif. Pour nous, la cohabitation se construit, jour après jour, dans le respect, l'écoute et l'engagement mutuel.

La cohabitation au cœur de notre intervention

La mission sociale, de La Casa, vise une transformation durable des conditions de vie des personnes en situation d'itinérance, en misant sur une approche globale et citoyenne. En complémentarité de notre offre de services, nous favorisons la prise en charge individuelle et collective, dans une perspective d'empowerment.

Notre approche d'intervention, fondée sur les piliers de la sécurité, de la stabilité, de l'engagement, de la mobilisation, de l'autonomie et de l'autodétermination, constitue le socle même d'une cohabitation sociale harmonieuse. En offrant un cadre structurant et bienveillant, nous permettons aux résidents de s'approprier des comportements favorisant le vivre-ensemble, tant à l'intérieur de nos milieux de vie qu'au sein de la communauté.

Le respect des règles collectives, devient un levier d'apprentissage social. Ainsi, la cohabitation n'est pas seulement un objectif : elle est un processus quotidien d'inclusion, de transformation et de réaffiliation, où chacun — résident, intervenant, voisin — a un rôle à jouer.

Cohabiter avec la communauté

Dans un contexte où l'itinérance est de plus en plus visible et médiatisée, nous croyons essentiel de maintenir et de renforcer nos liens avec le voisinage. La cohabitation sociale ne se limite pas à nos murs : elle s'étend à l'ensemble de notre écosystème.

Nous avons ainsi développé des liens de proximité avec les organismes communautaires du quartier, avec l'école voisine, la brigadière scolaire, la Coopérative voisine et divers partenaires locaux. Nos actions favorisent la connaissance mutuelle, la déconstruction des préjugés, et la création d'un tissu social plus solidaire.

Pour nous, la cohabitation sociale est un espace où chacun — résident, voisin, partenaire ou citoyen — peut apprendre, évoluer et contribuer à un mieux-vivre collectif. Parce qu'en fin de compte, la cohabitation ne transforme pas que les parcours individuels : elle façonne aussi des communautés plus justes, résilientes et inclusives.

Recommandations

Forte de son expérience de terrain, La Casa souhaite formuler les recommandations suivantes afin de nourrir la réflexion collective sur la cohabitation :

- **Encourager le dialogue local**
Offrir des moments d'échange ouverts entre les citoyen·nes, les organismes, les élu·es et les partenaires du quartier, afin de réfléchir collectivement à des solutions durables qui tiennent compte de la réalité de chacun.
- **Inclure les personnes concernées dans les processus décisionnels**
Reconnaître les personnes en situation d'itinérance comme citoyen·nes à part entière et valoriser leur expertise vécue dans l'élaboration de politiques publiques.

- **Aménager des milieux de vie inclusifs**
Soutenir des environnements qui favorisent la dignité, la stabilité et la mixité sociale, adaptés aux réalités spécifiques (comme les pères avec enfants).
- **Valoriser les initiatives de proximité et les partenariats de quartier**
Renforcer les alliances locales, comme celles mises en œuvre par La Casa, pour construire un voisinage solidaire et inclusif.
- **Mettre en place des mécanismes de médiation sociale**
Proposer des outils concrets pour gérer les préoccupations des résident-es du quartier, prévenir les tensions et encourager le dialogue.

Conclusion

La cohabitation sociale est un défi, mais aussi une formidable opportunité de bâtir des milieux de vie plus humains et plus équitables. À La Casa, nous croyons fermement que chaque personne, quel que soit son parcours, a droit à un espace pour se reconstruire, s'affirmer et contribuer à la collectivité.

Notre expérience démontre que lorsque les principes de l'action communautaire autonome sont mis en pratique — autonomie, enracinement local, participation citoyenne, transformation sociale — il devient possible de créer des ponts durables entre les personnes en situation d'itinérance et leur environnement.

Nous réaffirmons notre volonté de poursuivre ce travail de proximité, de dialogue et de cohabitation, et espérons que ce mémoire contribuera à nourrir des politiques publiques ancrées dans la réalité, la dignité et la solidarité.